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A C T A    N° 24 

 
- En la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, siendo las 19 y 04 del 

martes 12 de septiembre de 2023, se reúne el Consejo Directivo 
bajo la Presidencia del señor Decano, doctor LEANDRO 
VERGARA. Presta su asistencia técnica el señor Secretario de 
Extensión Universitaria,  doctor OSCAR M. ZOPPI. 

 

CONSEJEROS PROFESORES  

 Prof. Gonzalo Álvarez  

 Prof. Alejandro Alagia 

 Prof. Silvia Nonna 

 Prof. Daniel R. Vítolo 

 Prof. Graciela Medina  

CONSEJEROS GRADUADOS  

 Ab. Silvia L. Bianco  

 Ab. Elisa G. Romano 

 Ab. Martín Río 

CONSEJEROS ESTUDIANTILES  

 Sra. Luciana Gallardo   

 Sr. Sebastián Fernández Jaichenco  

 Sra. Micaela Castañeda 

 Sra. Lucien Rocío Palacios Gava 

Representante nodocente 

 

Sr. Marcelo Alonso 
 

CONSEJEROS AUSENTES 

 Prof. Mary Beloff  

 Prof. Juan Pablo Mas Velez 

 Prof. Leila Devia 

 Prof. Marcela I. Basterra  

 Ab. Raúl M. Alfonsín  

 Ab. Fabián Leonardi 

 Sr. Mateo A. Pedroni   

 Sr. Juan Martín Sala 
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–En la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, a las 19 y 04 del 

martes 26 de septiembre de 2023:  

I 

APERTURA DE LA SESION 

 
Sr. Decano.- Buenas tardes: sólo han pasado 3 minutos del horario de convocatoria. Aún así, les 
agradezco la puntualidad.  
 

Como hay quórum, vamos a dar comienzo a la sesión del día de la fecha, martes 26 de 
septiembre de 2023.   

II 

CONSIDERACION DEL ORDEN DEL DIA 

1 

Informe y proyectos del señor Decano.  

 
Sr. Decano.- Como INFORME DEL DECANO, tengo para comentarles lo siguiente. 
 
 Como ustedes habrán estado enterados, tuvimos La Noche de los Museos. Es una noche 
muy linda. La Facultad, ya tradicionalmente, abre sus puertas. Este año no pude venir; pero suelo 
concurrir y es un momento realmente muy lindo. La Facultad se viste de gala, la abre al público para 
que la conozca y forma parte de un circuito –digamos– muy lindo. De hecho, se realizaron 
espectáculos “espectaculares”: Ensamble de Percusión del Conservatorio Astor Piazzolla; Taller 
Esencialista. Performance “Extimo. Qué es sino la obra de arte?”; Coro de la Facultad de Derecho, 
siempre presente; Ensamble de Jazz del Conservatorio Astor Piazzolla; Tomás Rugiero Schrotlin, 
con un espectáculo de música de películas; también, Centro Murga Enviciados por Saavedra; luego, 
también, la muestra de Arte Atemporal de la gran artista Paula Rivero, con su taller de arte y su 
muestra de trabajos. 
 
 Asimismo, puedo comentarles que mañana tenemos la Conferencia Internacional sobre 
Lenguaje Claro: “Conectar Culturas, comunicación clara para construir puentes”. Ustedes saben que 
la preocupación sobre el lenguaje claro constituye una materia que la Facultad trata de tomar. El 
lenguaje claro es la manera en la que debemos comunicarnos los abogados, los estudiantes, los 
profesores, los jueces, en fin, todos los operadores del Derecho: el clare loqui, como se dice en latín. 
Así que tenemos esta actividad los días 27, 28 y 29 de septiembre. 
 
 Luego, por último, sólo les comento que tenemos en el día de mañana y el jueves la 
investidura de un doctor honoris causa: viene el profesor español García Amado, muy prestigioso. 
También, nos visita el profesor Manuel Atienza. Mañana, junto a García Amado, van a realizar ya un 
típico debate, que es muy recomendable porque se presentan dos doctrinas de Derecho, yo diría, 
opuestas; y esto lo rico que tiene la Universidad.  
 

La Universidad –como siempre decimos– es el lugar del argumento, donde sólo el peso y la 
coacción de un argumento pueden superar al otro. Ese debate ya lo vienen desarrollando hace 
bastante tiempo. Son dos profesores muy amigos que, de alguna manera, están –bueno– en los 
extremos del pensamiento: uno, positivista; el otro, como se le dice, “iusmoralista”, no iusnaturalista. 
De hecho, el eje pasa por la eterna discusión “moral y derecho”. Así que tenemos esa actividad el 
miércoles –mañana– y, el jueves, la investidura de honoris causa de García Amado. 
 
 Eso es todo cuanto puedo informar. 
   

- Se toma conocimiento.   
 
Sr. Decano.- Continuamos con la consideración del Orden del Día 
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2 

Peticiones particulares 

 
Sr. Decano.- Si les parece bien, pasamos al punto 2 del Orden del Día, que serían las PETICIONES 
PARTICULARES. 
 

Tiene la palabra la consejera Palacios Gava. 
 

Sra. Palacios Gava.- Buenas tardes. 
 

Tomo la palabra para hacer una invitación. Este jueves, desde los distintos sectores del 
feminismo, se está convocando a una movilización en la Plaza del Congreso bajo la consigna La 
libertad es nuestra. En este contexto, en el que circulan discursos donde los derechos de las 
mujeres y de las disidencias –derechos que hemos sabido conquistar como, por ejemplo, el derecho 
al aborto seguro, legal y gratuito– están siendo cuestionados por algunas voces de la política, nos 
parece importante movilizarnos, salir a las calles. 

 
Sabemos que la construcción colectiva del feminismo en las calles ha sido lo que nos ha 

garantizado, siempre, poder conquistar derechos, tanto para las mujeres como para el resto de los 
integrantes del colectivo LGTIBQ+. Por poner algunos ejemplos, la reciente ley de interrupción 
voluntaria del embarazo pero, también, la ley de cupo laboral trans, la ley de matrimonio igualitario, 
la ley de identidad de género. Todas han sido todas leyes que surgieron al calor de la movilización 
popular. Así que convocamos a participar ese día, a las 18 horas. 

3 

Proyectos presentados 

 
Sra. Palacios Gava.- Por su parte el viernes, a las 17 horas, invitamos a un pañuelazo en las 
escalinatas de la Facultad, abierto a toda la comunidad académica; justamente, también, para 
mostrar que desde la Facultad de Derecho respaldamos y apoyamos esta conquista de derechos, y 
que estamos dispuestas a ir por más.  

 
Como nos parece importante que todas las estudiantes de la Facultad que quieran puedan 

participar de la movilización, presentamos un proyecto para tratar en este Consejo Directivo sobre 
tablas que busca que no se compute la asistencia de las estudiantes ese día, después de las 18 
horas, día de la concentración. 

 
Así que no sé cómo es en estos casos, cómo se hace: si se vota después, o ahora, o 

antes, porque es la primera vez que presentamos… 
 

Sr. Decano.- Como es un pedido de tratamiento sobre tablas, se hace una votación para decidir si 
se incorpora al Orden del Día, o no. Si no se incorpora, queda pendiente, para entrar a comisión. 
 

Dado este pedido, puede hacer uso de la palabra el resto de los consejeros para debatirlo, 
en todo caso. Ello, antes de ponerlo en consideración. 
 

2 

Peticiones particulares  

(Continuación) 

 
Sra. Palacios Gava.- Quería hacer otro comentario, que no tiene que ver con esto; no sé si alguien 
quiere decir algo sobre este tema antes… 
 

- No se producen manifestaciones.   
   

Sra. Palacios Gava.- Si no, quería hacer un comentario sobre algunos acontecimientos que tuvieron 
lugar en la Facultad las semanas pasadas. 
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Nosotros, desde la agrupación política a la cual pertenezco –pero, también, desde otras 
agrupaciones–, junto con graduados y docentes, más o menos hace dos semanas convocamos a 
una actividad en defensa de la educación pública en los Pasos Perdidos de la Facultad. Estaba 
convocada para el jueves 14 de septiembre. Finalmente sucedió, pero en otro espacio: me refiero al 
salón de ingreso, del hall del subte. De hecho, cuando llegamos hacia el mediodía de esa jornada a 
la Facultad, nos encontramos con un salón de Pasos Perdidos que estaba vallado; que tenía unas 
pantallas gigantes de televisión; que tenía la presencia de seguridad privada y de múltiples 
personalidades públicas externas a la Facultad, que habían venido a presenciar un acto de 
presentación de un libro de una candidata a presidenta de la Nación. Eso, en algún punto, nos obligó 
a tener que realizar esta actividad que habíamos convocado –de la cual participaron centenares de 
estudiantes, docentes y graduados– en otro espacio de la Facultad.  

 
La verdad es que lamentamos que se haya priorizado brindar el espacio a una actividad 

partidaria, en vez de a una actividad fomentada y convocada por la comunidad académica de la 
Facultad. Pero lo que más lamentamos no es eso sino que, luego de la realización del acto, salió un 
video de la candidata a presidenta de la Nación en las redes sociales –un video en el cual, también, 
se ven personalidades de esta Facultad; el señor Decano estaba presente ese día en ese acto–, que 
comienza con la siguiente frase, que voy a leer. El video de la candidata comienza así: Estamos ante 
la oportunidad histórica de terminar con el kirchnerismo para siempre.  

 
Bueno: yo soy kirchnerista… 
 

Sr. Decano.- ¿Eso quién lo dijo? 
 
Sra. Palacios Gava.- Patricia Bullrich. 
 
Sr. Decano.- Para que quede claro. 
 
Sr. Vítolo (Daniel).- (Fuera de micrófono.) ¿Y de quién es el video? 
 
Sra. Palacios Gava.- De Patricia Bullrich: un video de acá, en la Facultad… 
 
Sr. Decano.- Está bien. 
 
Sra. Palacios Gava.-…, en el Salón de Actos de la Facultad, donde la candidata a presidenta realizó 
un acto, acompañada por autoridades de la Facultad. 
 

Se publicó un video, en redes sociales, que comienza con la frase que acabo de leer, que 
repito: Estamos ante la oportunidad histórica de terminar con el kirchnerismo para siempre.  

 
Yo soy kirchnerista; Martín, que está acá sentado, es kirchnerista; los chicos que están 

atrás mío, que vinieron hoy a presenciar esta sesión, también son kirchneristas. Pero no solamente 
nosotros. De hecho, nosotros estamos acá –por lo menos, yo– porque en las elecciones 
estudiantiles nuestra lista salió votada con un 37 por ciento de los votos. Cuando había elecciones 
estudiantiles en la Facultad nos votó para el Centro el 37.  

 
Todos esos estudiantes –entiendo yo– se sentían, en algún punto, representados por la 

propuesta política que la lista kirchnerista ofrecía dentro de la Facultad: porque a nadie le quedaba 
dudas de que era lista kirchnerista, digo. Si alguien todavía tenía dudas de que La Cámpora era 
kirchnerista, yo les aseguro que, después de los afiches blancos y negros que los chicos del Centro 
de Estudiantes pegaron por toda la Facultad, esas dudas se disiparon.  

 
Entonces, un poco la pregunta que me hago y que traigo a este Consejo Directivo es qué 

significa terminar con el kirchnerismo para siempre; cuál es la propuesta. ¿Es terminar con ese 37 
por ciento de pibes y pibas que votaron por la alternativa kirchnerista; o es terminar con los militantes 
que militan el kirchnerismo: conmigo, con Martín, con los pibes? ¿Qué significa que una propuesta 
política tenga que ver con terminar con quienes piensan diferente? O sea, ¿en serio esa parece una 
propuesta válida para un país democrático, un país con Estado de Derecho? Y yo lo traigo acá 
porque, realmente, me preocupa escuchar esas afirmaciones en una Facultad pública; en la 
Facultad pública a la que venimos a estudiar, todos y todas, todos los días, acá adentro, y donde nos 
enseñan cómo se construyen la democracia y el Estado de Derecho. Porque estos discursos de 
terminar con el otro, de anular al otro –al que piensa diferente–, en la historia de la humanidad y en 
la historia de nuestro país fueron la antesala para las peores masacres de la historia; masacres a las 
cuales, después, todos y todas repudiamos, y de las cuales todos y todas nos arrepentimos. 

 
Entonces, nada: lo traigo acá para que, realmente, lo podamos discutir y reflexionar. Y a 

ver si alguien me puede contestar también qué significa, puntualmente, esa frase de “Terminar con 
el kirchnerismo para siempre”. Porque, además, estas frases, después, no son solamente palabras, 
no son solamente metáforas, no son solamente analogías: se traducen en resultados concretos; en 
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hostigamiento y en violencia física contra las personas. Lo podemos comprobar. De un tiempo a esta 
parte, tanto en esta Facultad como fuera de ella, hemos experimentado situaciones de violencia. De 
hecho la sesión pasada –por ejemplo– yo denuncié que, cuando estábamos grabando un video las 
distintas fuerzas de la oposición política en la Facultad, vino la Seguridad de la Facultad a 
hostigarnos.  

 
Y no sé si recuerdan lo que pasó el cuatrimestre pasado al interior de la Facultad. No sé si 

recuerdan la presencia, por ejemplo, de estas personas. Sus caras no me las olvido porque a mí, 
una de las personas que figura en esta foto, me sacó del cuello cuando yo quería ingresar por un 
pasillo de la Facultad. ¡Y yo la saqué barata, porque a compañeros míos que tienen entre 18 y 21 
años, estudiantes de esta Facultad, literalmente –y perdonen la expresión– los cagaron a patadas en 
el piso! Esas personas estaban custodiando quién ingresaba y quién no ingresaba, por ejemplo, 
adentro de esta Facultad, a una asamblea estudiantil. Bueno: eso es violencia física y violencia 
política sobre estudiantes de la Facultad.  

 
Entonces, el planteo que me hago, en algún punto, es: bueno, hay dos opciones para que 

esto haya podido suceder. La primera opción es que acá entre cualquiera, como pancho por su 
casa, decidiendo quién pasa y quién no pasa por un pasillo; y la segunda opción es que esas 
personas tenían el aval institucional para hacer lo que hicieron. Lamentablemente, me inclino por la 
segunda opción. 

 
Por otro lado, si estamos hablando de los discursos que van a terminar con el 

kirchnerismo, cómo no mencionar el atentado –del que se cumple un año– que sufrió la 
Vicepresidenta de la Nación. A Cristina, hace un año, le gatillaron en la cara; y, gracias a Dios, el tiro 
no salió. Este mismo Consejo Directivo repudió ese atentado por unanimidad. ¿Quién no repudió el 
atentado a la Vicepresidenta? Bueno, la misma que después viene a esta Facultad y habla de 
terminar con el kirchnerismo… 

 
Otro ejemplo que voy a poner. Este jueves había una audiencia en una causa penal por 

una compañera de mi organización a la que en 2016 le pegaron un tiro cuando estaba afuera de una 
Unidad Básica, en un acto. Ese tiro le impactó en el hombro, pero por suerte no la mató. En eso se 
traduce hablar de terminar con el que piensa diferente, hablar de terminar con el kirchnerismo: en 
ese tipo de violencia. 

 
Yo me pregunto si nos han escuchado a nosotros, alguna vez, decir “queremos terminar 

con el radicalismo”; “queremos terminar con el liberalismo”; “queremos terminar con el trotskismo”. 
¡Por supuesto que no! ¡Por supuesto que no, pero porque no es eso lo que queremos, sinceramente! 
¡Jamás podríamos decir una cosa como esa, porque nos parece que el hecho de que existan otras 
formas de ver el mundo, que existan otras formas de entender la política, hace a la pluralidad de 
voces; hace a la democracia! ¡Es necesario para un país saludable, para un Estado de Derecho! 

 
Incluso, a la actividad que mencionaba antes –la actividad en defensa de la educación 

pública– habíamos invitado a todos y todas. Yo usé este mismo espacio para invitarlos a participar 
de esa actividad porque entendíamos que ese era un consenso que teníamos como sociedad y 
como representantes de los distintos sectores políticos.  

 
También, entendíamos que el consenso era por la democracia y por el respetar al que 

piensa diferente. En tal sentido, recordemos que se cumplen 40 años de democracia. Y voy hacer 
mías las palabras de Alfonsín, cuando dijo que La construcción y la defensa de la Argentina la 
haremos marchando juntos, aceptando en libertad las discrepancias; respetando las diferencias de 
opinión; admitiendo sin reparos las controversias en el marco de nuestras instituciones, porque así y 
sólo así podremos lograr la unión que necesitamos para salir adelante. Bueno: estamos a 40 años 
de democracia, a 40 años de que estas palabras se pronunciaron; y a mí me parece que es 
inadmisible que, en esta Facultad, se puedan reproducir discursos que hablen de terminar con el 
otro, de terminar con el que piensa diferente.  

 
Muchas gracias. (Aplausos en un sector de la barra.) 

 
Sr. Decano.- Tiene la palabra el señor Alonso. 
 
Sr. Alonso.- Buenas tardes a todas y todos. 
 

Sin ánimo de discutir, quiero responderle a la consejera por la minoría estudiantil que los 
nodocentes, si bien no somos estamento –y deberíamos serlo– no fuimos invitados a la defensa de 
la que habla. 

 
De hecho, los nodocentes pregonamos, sostenemos y luchamos por la universidad 

pública, gratuita, cogobernada y reformista; nada más. 
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Sr. Decano.- Muchas gracias. 
 

Tiene la palabra la consejera Graciela Medina. 
 
Sra. Medina.- La verdad es que no iba a contestar nada al encendido discurso de la consejera. Pero 
la única vez que a mí me han agredido, en público, fue en la entrega de título de honoris causa al 
doctor De la Rúa; y fueron los de La Cámpora, que me pegaron, cuando yo bajaba por la escalera, 
con los palos de los bombos que llevaban. Y no sólo me pegaron –yo era jueza; camarista federal–, 
sino que me empujaron, me tiraron contra la escalera y ahí quedé, tirada. Me vino a buscar el SAME 
y no dejaban que me sacaran…  
 

Esa fue La Cámpora, agrupación estudiantil y agrupación kirchnerista, que no siempre ha 
defendido los derechos de buenas maneras: yo tengo la prueba.  
 

Nada más, consejera.  

3 

Proyectos presentados  

(Continuación) 

   
Sr. Decano.- Muchas gracias, consejera Medina. 
 

Entonces, queda pendiente el pedido de tablas acerca de la movilización que van a 
realizar, que acaba de explicar dónde y cómo. Primero, corresponde votar la moción de 
incorporación en el Orden del Día y su posterior trabamiento sobre tablas.  

 
Quiero ser fiel al pedido. Es una marcha política en defensa de la educación pública y 

quieren que se trate sobre tablas si se los va a eximir de la falta, o no. 
 
Sra. Palacio Gava.- Sí; aquí tengo el proyecto. Si quieren, lo leo; si no es necesario… 
 
Sr. Decano.- Le la parte resolutiva, digamos. 
 
Sra. Palacios Gava.- Bien: No computar la asistencia de las y les estudiantes el día 28-09 a partir 
de las 18 horas, asegurando el derecho a la manifestación de los integrantes de la comunidad 
académica de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires. 
 

Convocar a la comunidad académica a reflexionar y realizar acciones de concientización 
sobre la necesidad de la defensa de la consolidación de derechos de un sector históricamente 
perjudicado y especialmente protegido por nuestro plexo normativo; y continuar promoviendo, en la 
medida de lo posible, la necesidad de trabajar y luchar por más derechos, que no son otra cosa que 
una sociedad que brinda mayores oportunidades, en pie de igualdad, para el desarrollo personal y 
para el avance colectivo del país. 
 
Sr. Decano.- En general, lo ideal habría sido que se hubiera podido trabajar en comisión; eso es lo 
que habitualmente sucede. 
 

La eximición de faltas es algo sobre lo que, en realidad, no suele haber consenso; pero 
vamos a someterlo a votación.  

 
Para que sea incorporado al Orden del Día, se necesita el voto afirmativo de los dos 

tercios de los consejeros presentes.  
 
Pasamos a votar el pedido de incorporación al Orden del Día.   

 

- Se practica la votación.   
 
Sr. Decano.- No parece que hubiera consenso; no hay dos tercios. 
 

Entonces, lo pasamos para la próxima, pero ya creo que va a ser abstracto por el tema de 
la fecha. De hecho, sería interesante que la próxima se pudiera trabajar con anticipación un poco 
más el tema y ajustarlo. 
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2 

Peticiones particulares  

(Continuación) 

 
Sr. Río.- Decano, ¿le puedo pedir la palabra? 
 
Sr. Decano.- Sí, puede: claro.  
 
Sr. Río.- Quizás un poco tarde… 
 
Sr. Decano.- Con mucho gusto. 
 
Sr. Río.- Buenas tardes, a todos y a todas. 
 

No iba a comentar nada, pero sí me parece ya abierto el debate, sobre todo con respecto 
a la situación concreta de la actividad o, por lo menos, de la presentación del libro que hizo en esta 
Facultad Patricia Bullrich. 

 
En tal sentido, lo único que quería decir es que me parece que está bien que la Facultad –

y, en eso, creo que coincido con alguno de los consejeros y consejeras con los cuales, por lo menos, 
no coincidimos ideológicamente– y todos nosotros estemos abiertos a ideas y a debates desde las 
distintas visiones y miradas; salvo, por lo menos, que sean discursos negacionistas frente a la 
dictadura cívico-militar que sucedió en este país. El resto de los temas me parece que se puede 
someter a discusión,  a debate. En tal sentido, es importante que la Facultad pueda abrir sus puertas 
a diferentes discurso políticos; más, en este caso, de una candidata a presidenta. 

 
De hecho, me parece que el eje central acá tiene que ver con cuál es la participación, sí, 

ya de la Facultad en ese acto particular. En este caso, el Decano puntualmente fue el que presentó 
la actividad; y, tampoco, eso lo hace ni mal ni bien, sino que de alguna manera legitima ese discurso. 
Y, ahí, nosotros sí venimos a por lo menos plantear una discusión. 

 
Yo puedo entender alguna cuestión que podemos discutir o debatir respecto de cómo han 

sido los tratos en cuanto a la consejera Graciela Medina, acontecidos en la Facultad; pero la realidad 
es que esos discursos sí son muy peligrosos. No voy a entrar en una discusión académica con 
respecto al tema, pero en términos políticos sí me parece que es importante tenerlo en cuenta. 

 
Después, también me parece que es símbolo de estos tiempos políticos y no resulta raro –

por lo menos, no parece algo sorprendente– que Milei gane las elecciones de las PASO, donde la 
oposición política al gobierno kirchnerista –por así decir– no puede hacer eje. Entonces, de lo único 
que habla –o en lo único que se quiere posicionar para representar a la sociedad– es de un enemigo 
político como toda propuesta política o como toda idea política. Me parece que habla de un vacío de 
ideas y de propuestas muy grande. Así que acá estamos… 

 
Por lo menos, eso quería comentar.  
 
Después, con respecto a la segunda cuestión, nosotros hicimos pública la invitación a 

todos los claustros, en particular a los nodocentes también, que es un estamento. Me parecía 
importante decirlo, ya que es en discursos pluralistas y abiertos en los que nosotros trabajaremos, 
de acá al tiempo que quede.  

 
Se viene el debate presidencial en la Facultad y me parece que lo importante es el 

intercambio de ideas y no la supresión de ideas por otras que creemos mejores, ¿no? 
 
Muchas gracias. 

 
Sr. Decano.- Muchas gracias, consejero Río. 
 

Tiene la palabra el consejero Gonzalo Álvarez. 
 
Sr. Álvarez.- Gracias, señor Decano. 
 

En primer lugar, quería expresar que, desde mi perspectiva, por cierto que la universidad 
pública debe garantizar el pluralismo. Entiendo que es una de las características centrales, 
definitorias, del modelo reformista “universidad pública”, que no sólo sostenemos individualmente, o 
como integrantes de la comunidad universitaria, sino que está legalmente consagrado en el texto de 
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la Constitución. Es lo que discutieron los constituyentes: un determinado modelo de organización 
institucional de las universidades que tiene, como de sus características centrales –no secundarias–, 
el pluralismo. O sea, difícilmente nosotros podríamos organizar instituciones universitarias que no 
estuvieran asentadas en uno de esos principios reformistas, como es el pluralismo. 

 
Destaco esto, sobre todo, porque es una de las características del modelo reformista 

“universidad”, históricamente con menos tradición. La universidad argentina se construyó en gran 
medida, a lo largo de su historia. De hecho, sería más fácil describir la historia de la universidad 
argentina sobre la base de los que no estaban en la universidad y de los que sí estaban en ella. O 
sea, la idea de una historia de la universidad sobre la base de las exclusiones: gobernaban los 
peronistas, no estaban los radicales; gobernaban los radicales, no estaban los peronistas. Esto ha 
sido la historia de la universidad argentina, desde mi punto de vista –hay una extensa literatura que 
da cuenta de eso–, hasta el restablecimiento de la democracia del 83. 

 
Con el restablecimiento de la democracia en el 83 hay una característica, que es el 

pluralismo, que cruza –como característica– el modelo reformista “universidad”. O sea, cuando uno 
habla del modelo reformista “universidad” y piensa en hechos históricos de 1918 es incorrecto 
porque buena parte de las características de ese modelo histórico se ha construido en un proceso 
diacrónico a lo largo de 100 años; y el del pluralismo es el más reciente. En tal sentido, yo creo que 
está bueno que se traiga sobre la mesa, porque considero que es el que en mayor relación está y 
más intensamente está presente en el proceso de transición democrática que cumple 40 años en 
nuestro país. 

 
Dicho esto en términos de qué entendemos por pluralismo en la universidad, de qué 

entendemos como definitorio del modelo de organización institucional de las universidades –el 
pluralismo como definitorio del modelo de organización institucional de las universidades–, quiero 
decir que una universidad pluralista tiene que constituirse en una arena de expresión, de debates, 
que sea suficientemente amplia y asegure –digamos– la diversidad de posiciones. 

 
El Decano, en su informe, mencionaba este debate que van a dar dos profesores en los 

próximos días y retomaba, un poco, esta idea de la universidad que es muy milenaria –de la 
asamblea y el debate–, y que la universidad reformista toma. 

 
Ahora, yo creo que, para preservar el pluralismo, hay que ser cuidadosos. Considero que 

no cualquier cosa debiera ocurrir dentro de la universidad, precisamente, para preservar el espacio 
de ese pluralismo y debate de ideas.  

 
No digo que esté en contra, porque tampoco estoy en contra. He militado en la política 

desde que tengo –probablemente– uso de razón, desde hace muchos años y no tengo un problema 
con la política ni con los actos políticos; es una cosa que me resulta muy familiar. Quiero aclarar 
esto, aunque lo saben. Pero, por ejemplo, siempre la realización de actos políticos dentro de la 
universidad me parece que no le sube el valor al pluralismo, sino que se lo quita. Me encanta que 
vengan los representantes de la política –los distintos dirigentes políticos– a hacer las cosas que se 
hacen en la universidad: a discutir los proyectos, las ideas; a presentar un libro; a tener un debate de 
ideas. ¡Bienvenido el debate de la política en la universidad, cuando es el debate de ideas! Ahora, 
como anfiteatro para hacer un acto político, está el MoviStar Arena; y que se hagan los actos de la 
política donde hayan que hacerse. Sé que es más caro tener que pagar alquiler y esas cosas 
cuando uno, en una Facultad, consigue que le presten un salón grande y hace un acto más barato, 
sobre todo cuando no tiene mucha plata para financiarlo. Pero confundir el pluralismo con el acto 
político partidario nunca me gustó. Insisto: tampoco tengo una reacción extrema.   

  
Yo entiendo que el acto al que hacían referencia los consejeros preopinantes está 

enmarcado… Digo: es una candidata presidencial, en el contexto de una campaña política. Difícil 
descontextualizarlo del acto político; pero reúne cierto estándar entorno a la presentación de un libro. 

 
He participado de muchas presentaciones de libros –no en esa, precisamente; pero he 

participado en muchas otras– donde las cosas que han dicho los presentadores de los libros han 
sido escandalosas; y no, por eso, deja de ser un acto de reflexión en torno a las ideas o a la política. 
Así que, superado el estándar del tipo de actividad que la Facultad alojó –si supera ese estándar–, 
después, respecto de las cosas que pasen adentro, me parece que hay que ser un poco cuidadosos 
con la catalogación y la censura, ¿no? O sea, decirle al Decano que no puede participar de un acto 
que los mismos consejeros preopinantes expresaron que estaba bien que ocurra en la Facultad, 
después; decir que alguno de los miembros de la comunidad universitaria no puede estar, 
discúlpenme pero yo no lo comparto. Si el acto no se puede hacer, condenemos los actos; o 
condenemos el acto en particular. Ahora, si el acto se puede hacer, decir que algún miembro de la 
comunidad universitaria u otro no puede participar, o puede participar más, o compromete más a la 
institución, a mí me parece un error. Nosotros deberíamos defender las cosas que se pueden hacer 
acá adentro y, respecto de las que no se pueden hacer, ponernos más o menos de acuerdo con que 
no se pueden hacer.  
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Si nos vamos a poner de acuerdo con que no haya actos políticos y, ante la duda del acto 
político, no estar de acuerdo, comprometámonos con la idea; comprometámonos con la idea y 
ejecutémosla en forma pareja y razonable para todos los pedidos.  

 
Hay otra cosa, también: cuando vienen los pedidos, no nos llegan a cada uno de nosotros; 

en general, le llegan al Decano. ¡Y hay que andar diciendo que no, por ahí, a todas personas 
importantes de la política nacional: algunos en el gobierno, algunos en otra posición! “No. ¿Sabés 
qué? Acá no entrás.” ¿Cómo que no entrás? “¡Y vos quién sos para decirme que no entro!”  

 
Pongamos que es un acto académico, que podría presentar un libro, del que se pueda 

decir “no sé qué” y “no sé cuánto”. Si el acto supera el estándar, no generemos arbitrariamente 
censura a quienes participan. Después, las cosas que haya hecho un candidato, las cosas que 
estamos escuchando que hacían los candidatos en las últimas semanas… La verdad es que yo me 
siento muy poco orgulloso de muchas de esas cosas; pero eso quedará en el juicio de valor que 
cada uno haga sobre los candidatos. 

 
¡Esta mesa de Consejo Directivo no me parece que sea el lugar donde debatamos las 

campañas de los candidatos! ¡Me parece que no es el lugar! ¡No vengo a eso! Termina la sesión y 
me quedo charlando, como me quedo charlando muchas veces de estas cosas. Las debatimos y la 
pasamos bárbaro antes, usualmente. En general, cuando termina la sesión, nos vamos rápido; pero 
antes, en Sala de Profesores, discutimos el resultado de las PASO, hacemos opinología de lo que 
pasa en la política argentina y ¡perfecto! Pero no creo que sea este el lugar.  

 
También, quiero decir que me parece que no ayuda a este Cuerpo que nosotros hagamos 

tema de la sesión del Consejo Directivo la lucha de la política: la lucha electoral de la política; sí, la 
disputa política de ideas, de posicionamientos, de ideas hacia la universidad, de ideas hacia la 
política legislativa, de ideas hacia el gobierno, digamos. Estructuralmente, estoy de acuerdo. Pero la 
campaña electora, que la discutamos acá –si Milei, si Patricia Bullrich, si Massa; si esto, si aquello–, 
me parece que no engrandece los debates que tiene que tener un Cuerpo académico como este. 
Nos mete en el barro de la política que me parece que poco nos colabora. 

 
Ya sé que muchas veces nos sentimos o se deben sentir… Yo, la verdad que no lo siento, 

últimamente… Pero, quizás, puede sentirse la presión de decir: “Bueno, mirá: yo milito en un sector 
político, en un espacio político, y en todos los lugares donde lo pueda hacer tengo que micro militar 
este elección; entonces, me toca ser representante estudiantil, graduado o profesor en el Consejo 
Directivo de la Facultad de Derecho, y voy a aprovechar mis 10 minutos para sumar un grano de 
arena a la campaña de mi candidato.”  

 
Bueno: no sé si es el lugar; la verdad que no sé si es el lugar. Creo que deberíamos 

preservar el lugar… Sobre todo, buscar puntos de contacto, porque es probable que la defensa de la 
universidad no requiera mostrar las disidencias entre buena parte de la oferta política que hoy está 
presente, sino buscar las coincidencias. Está bien; pero eso también requiere algún compromiso. 

 
Arrancar una reunión imputándole al Decano un comportamiento, reprochándole un 

comportamiento, me parece que no es sumar a esa idea de buscar los puntos de contacto, los 
puntos de unidad, frente a un escenario de la universidad pública que puede ser complicado en el 
futuro: no. Y, eso, para quedar bien y para sacar un voto, en la fantasía de algunos: creo que no 
debiera ser. 

 
Por último, yo no puedo escapar a la sensibilidad de las palabras de la consejera; les soy 

franco. El pluralismo en la universidad, para mí, constituye un valor consolidado legalmente; pero no 
es cierto que esté consolidado en la vida cotidiana de nuestras instituciones universitarias. 
Comportamientos de carácter no pluralista, violentos, excluyentes, son más comunes de lo que 
creemos; todos conocemos muchos ejemplos. La diversidad en la participación política, en distintas 
universidades de la Argentina, es seriamente cuestionada: seriamente cuestionada. Hay 
universidades en la Argentina donde es muy difícil militar si uno tiene una idea diferente a la que 
tiene el oficialismo. No pasa esto en esta Facultad; pero no es que no pasa esto porque el Decano 
es bueno y el Decano anterior no lo era: no pasa esto desde hace 40 años en la Facultad de 
Derecho. Y no es un mérito de una gestión: creo que es el mérito de esta comunidad universitaria. 

 
Yo no quiero entrar en ejemplos y poner nombres propios; pero poner una mesa 

estudiantil, en más de una universidad argentina, constituye un hecho imposible si uno no es 
partidario de las autoridades universitarias. Eso no es pluralismo. La universidad tiene que 
construirse sobre la base del pluralismo. Yo creo que es un valor que, si uno lo defiende, lo que tiene 
que defender en todos los lugares, en todas las circunstancias y bajo ningún tipo de limitación. 

 
No quiero extenderme más; gracias, señor Decano. 
 

Sr. Decano.- Gracias, consejero Álvarez. 
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Tiene la palabra la consejera Silvia Nonna. 
 
Sra. Nonna.- Gracias, señor Decano.  
 

Sólo quiero hacerme eco de las palabras del consejero Álvarez y agregar, muy 
brevemente, que en apenas dos semanas en esta Facultad va a haber una manifestación política de 
la todos queremos participar, que es el debate presidencial –del que, además, nos sentimos 
sumamente orgullosos.  

De hecho, quienes hemos participado en debates anterior sabemos que las cosas que se 
dicen en nuestro Salón de Actos, en pleno debate político, no son muy académicas. 

 
La verdad es que no sólo nos sentimos orgullosos de que se haga en nuestra Facultad, 

sino también de participar. Es un orgullo no sólo para la Facultad sino para quienes somos 
autoridades, incluyendo especialmente al Decano, que sea en nuestra casa, se diga lo que se diga, 
y se represente al partido político que se represente. 

 
Gracias. 

 
Sr. Decano.- Gracias, consejera. 
 

Tiene la palabra el consejero Daniel Vítolo. 
 
Sr. Vítolo (Daniel).- Gracias, señor Decano. 
 

Yo me voy a referir, exclusivamente, a la propuesta de la consejera, que no obtuvo el voto 
o la mayoría necesaria para pasar a tablas. 

 
No me gustaría que se interprete esto como que alguien está en contra de la marcha o de 

una manifestación… 
 
Sra. Palacios Gava.- (Fuera de micrófono.) Desde ya. 
 
Sr. Vítolo (Daniel).- Me parece absolutamente legítima la manifestación. 
 

Me parece loable una expresión en pos de un pensamiento o de una idea, pero no es 
menos loable convocar a una marcha por los desocupados; por los jubilados, que tienen problemas; 
por los movimientos sociales; por la guerra en Ucrania. Respecto de todas estas cosas, que son 
absolutamente válidas, el problema es que si pueden tener ausente por cada marcha que, 
realmente, tiene una razón de ser o tiene un apoyo legítimo, finalmente, no vendrían a clase. Es 
decir, esto me parece que es algo que tiene que ser tomado o restringido para situaciones muy 
particulares.  

 
Reitero que, de ninguna manera, es estar en contra de la marcha, de la manifestación, o 

quitarle un contenido axiológico positivo a la manera de manifestarse por una causa absolutamente 
legítima. 

 
Eso, nada más. 

 
Sr. Decano.- Bueno, muchas gracias, consejero Vítolo. 
 

Yo solamente voy a cerrar un poco no el debate, pero sí sólo dar mi idea. 
 
Valoro mucho las expresiones del consejero Río, de la consejera estudiantil y, 

especialmente, la de Gonzalo Álvarez, que es un especialista en autonomía. Quiero recordarles que 
Gonzalo Álvarez realizó su tesis doctoral sobre la autonomía; de manera que sus palabras no son 
solamente fruto de un consejero inteligente, que improvisa su discurso y lo dice bien, sino que es 
fruto de un estudio donde, efectivamente, él pudo comprobar a través de una demostración científica 
cuál es el proceso de pluralismo en la Facultad. 

 
En rigor, en mi caso, me siento orgulloso de ser Decano de una Facultad tremendamente 

pluralista. Creo que las palabras del consejero Río así lo dicen.  
 
Que la gente participe de presentación de libros, en fin: nadie puede hacerse cargo de los 

dichos, de los contenidos de los expositores; ustedes, tampoco. Yo voy a conferencias, igual que 
van ustedes. Compartimos paneles con distintos personajes, distintos profesores, y, bueno: uno no 
va a legitimar expresiones que uno no comparte. Creer que la presencia legitima expresión es tener 
una idea muy reducida acerca de lo que es, en verdad, una legitimación. Creo que la mejor 
legitimación –en todo caso, de la que me puedo hacer cargo y con orgullo– es que, con el estándar 
razonable para la presentación de un libro, las expresiones eventualmente políticas sobre ciertas 
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consideraciones, yo estoy orgulloso de que se puedan presentar en la Facultad; como se han 
presentado expresiones y libros de militantes de otras agrupaciones políticas –de La Cámpora, del 
peronismo; por supuesto, del radicalismo–; en fin, de todas las disciplinas e inclinaciones políticas. 
Este Consejo Directivo es una expresión.  

 
También, agrego algo más. Ustedes probablemente, al ser estudiantes, puedan tener esa 

cosa vibrante, tan apasionada, tan linda, de poder militar; de poder tener una expresión; de poner 
una mesa y ayudar a los estudiantes. Porque, finalmente, el principal objetivo de un Centro de 
Estudiantes, de una agrupación estudiantil, es comprometerse también con los valores de la 
enseñanza y demás. Pero aquí, a diferencia de otras Facultades –no digo ya de otras universidades; 
y ustedes son testigos–, con sus más y sus menos a veces, hay una convivencia muy razonable. El 
poder tener una mesa, el poder tener un cartel; que no haya pintadas arriba de las pintadas –en 
general; aunque puede haber excepciones–… Lo digo porque a los visitantes de esta Universidad, 
cuando yo tengo la fortuna de recibirlos, les impresiona mucho poder asistir a una convivencia –eso 
es lo que se ve de afuera; yo creo que existe– muy pacífica acerca de distintas agrupaciones: que 
cada uno tenga su mesa; que cada uno puede hacer su expresión; ¡que todos cuiden el edificio! 
¡Esto es un orgullo de pluralismo! ¡Todos cuidamos el edificio! ¿Hay excepciones? Hay excepciones. 
No hablemos de las excepciones: veamos la cosa general. ¿Ese es el objetivo que todos queremos? 
Sí; creo que sí. Yo siento que eso es pluralismo. 

 
De manera que el pluralismo no es que se instaló y va a seguir para siempre: es un valor 

que hay que cuidar, asistir y que no hay que perder de vista todo el tiempo.  
 
Agradezco sus manifestaciones a quienes hicieron uso de la palabra: dar sus 

explicaciones y ejercer su pluralismo, a pesar de que no pudieron escuchar lo que dije.  
 
Si no hay más peticiones particulares, continuamos con la consideración del Orden del 

Día. 

-  No se producen manifestaciones.   

3 

Proyectos presentados 

 

- No se producen manifestaciones.  

4 

Consideración del Acta N° 23 

 
– Sin observaciones, se vota y aprueba. 

  

5 

Asuntos entrados pasados a comisión 

 
Sr. Decano.- Por Secretaría se dará cuenta de los Asuntos Entrados a comisión. 
 
Sr. Secretario (Zoppi).-  (Lee) 
 
COMISIÓN DE ENSEÑANZA  

 

1.-  EX-2023-04731602-UBA-DTME#SADM_FDER El Consejero Titular por el Claustro de Profesores Juan Pablo 
Mas Velez, eleva la solicitud de otorgamiento del título “Honoris 
Causa” al Dr. Raúl Contreras Bustamante. 
 

2.- EX-2023-05295018-UBA-DCD#SA_FDER El Decano, Dr. Leandro Vergara, eleva la solicitud de 
otorgamiento del título “Honoris Causa” a la Dra. Aida Rosa 
Kemelmajer de Carlucci. 
 

3.- EX-2023-05185145--UBA-DTID#SA_FDER La Profesora Regular Adjunta Leticia Jesica Vita, de la 
asignatura “Teoría del Estado” del Departamento de Derecho 
Público I, solicita Año Sabático en el período 1 de enero de 2024 
y hasta el 31 de diciembre de 2024.  
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4.- EX-2023-05064486-UBA-DTID#SA_FDER Ratificar la Resolución (D) N° 3675/23 dictada ad-referéndum 
del Consejo Directivo, donde se eleva al Consejo Superior la 
renuncia condicionada presentada por el Profesor Juan Martín 
Odriozola. 
 

5.- EX-2023-05185985-UBA-DTID#SA_FDER Prestar aprobación al Informe Académico de la Profesora 
Adjunta Regular Leticia Jesica Vita, correspondiente al período 
comprendido entre 2019 y 2023 de la asignatura “Teoría del 
Estado”. 
 

6.- EX-2023-05254960-UBA-DTME#SADM_FDER Aprobar el Programa de Enseñanza de la asignatura 
“Interpretación II”, presentado por la Profesora Titular Olga 
Álvarez de Barr, de la Carrera de Traductorado Público. 
 

7.- EX-2022-05052967-UBA-DTID#SA_FDER Prestar aprobación a las resoluciones (D) N° 3604/23, 3606/23, 
3609/23, 3674/23, 3676/23 y 3678/23 por las cuales se designan 
Auxiliares de Primera, Jefes de Trabajos Prácticos y Profesor 
Adjunto Interino en la Carrera de Abogacía.  
 

8.- EX-2023-03631101-UBA-DC#SADM_FDER Ratificar la Resolución (D) N° 3050/23, dictada ad-referéndum 
del Consejo Directivo, donde se aprueba la suscripción del 
Convenio Marco de Cooperación Académica con la Fundación 
Memoria del Holocausto. 
 

9.- EX-2023-05027519-UBA-DC#SADM_FDER Ratificar la Resolución (D) N° 3663/23, dictada ad-referéndum 
del Consejo Directivo, donde se aprueba la suscripción del 
Contrato de Consultoría con La Sociedad Alemana de 
Cooperación Internacional. 
 

10.- EX-2023-05027892-UBA-DC#SADM_FDER Ratificar la Resolución (D) N° 3664/23, dictada ad-referéndum 
del Consejo Directivo, donde se aprueba la suscripción del 
Convenio de Pasantías con Bridgestone Argentina S.A.I.C. 
 

11.- EX-2023-05009761-UBA-DC#SADM_FDER Ratificar la Resolución (D) N° 3665/23, dictada ad-referéndum 
del Consejo Directivo, donde se aprueba la suscripción del 
Convenio de Pasantías con la Empresa 360 Energy Solar S.A. 
 

12.- EX-2023-03416903-UBA-DRI#SA_FDER La Secretaría de Relaciones Internacionales solicita la 
rectificación de la Resol. (CD) 749/23. 
 

13.- EX-2023-03428497-UBA-DRI#SA_FDER La Secretaría de Relaciones Internacionales solicita la 
rectificación de la Resol. (CD) 750/23. 
 

14.- EX-2023-05407737-UBA-DCD#SA_FDER La Secretaría de Relaciones Internacionales solicita la 
acreditación de puntaje académico a los estudiantes Guido 
Ernesto Manfredi y Efrén Ismael Sifontes, por haber participado 
en la Competencia Internacional “Concurso CPI Simulación 
Judicial ante la Corte Penal Internacional”. 
 

15.- EX-2023-05407704-UBA-DCD#SA_FDER La Secretaría de Relaciones Internacionales solicita la 
acreditación de puntaje académico a la estudiante Tamara 
Sielecki, por haber participado en la Competencia Internacional 
“Nelson Mandela World Human Rights Moot Court Competition”. 
 

16.- EX-2023-04906326-UBA-DRI#SA_FDER La Secretaría de Relaciones Internacionales solicita la 
acreditación de puntaje académico a la estudiante Agustina 
Juana Moiso Chamorro, por haber participado del Programa de 
Movilidad de Estudiantes de la Universidad de Buenos Aires 
“UBAINT”. 
  

17.- EX-2023-04872118-UBA-DAPA#REC El estudiante Luciano Manuel Sanjorge solicita la eximición de 
materias del Ciclo Básico Común.  
 

18.- EX-2023-04999748-UBA-DAPA#REC La estudiante Bárbara Guadalupe Aciar solicita la eximición de 
materias del Ciclo Básico Común. 
 

19.- EX-2023-05125682-UBA-DAPA#REC La estudiante Luciana Milberg solicita la eximición de materias 
del Ciclo Básico Común a la estudiante. 
 

20.- EX-2023-05007883-UBA-DTPER#SA_FDER La estudiante Esmeralda Provitina solicita reconocimiento de 
materias de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad 
de Buenos Aires. 
 

21.- EX-2023-04540039-UBA-DTPER#SA_FDER La estudiante Carolina Serena Rodriguez solicita reconocimiento 
de materias de la Universidad Nacional de  La Plata. 
 

22.- EX-2023-04511089-UBA-DTPER#SA_FDER La estudiante Candela Karen Chandia solicita reconocimiento de 
materias de la Universidad Nacional de Mar La Plata. 
 

23.- EX-2023-04879483-UBA-DTPER#SA_FDER El estudiante Santiago Agustín Gutierrez solicita reconocimiento 
de materias de la Facultad de Humanidades, de la Universidad 
Nacional de Mar del Plata. 
 

24.- EX-2023-03855778-UBA-DAPA#REC La estudiante Andrea Karina Secchi solicita reconocimiento de 
materias de la Carrera de Contador Público, de la Universidad 
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Nacional de La Matanza. 
 

25.- EX-2023-04583617-UBA-DTPER#SA_FDER La estudiante Antonella Ailen Perrotta solicita reconocimiento de 
materias de la Carrera de Abogacía, de la Universidad Nacional 
de La Matanza. 
 

26.- EX-2023-05016896-UBA-DTPER#SA_FDER El estudiante Federico Baravalle solicita reconocimiento de 
materias de la Facultad de Derecho, de la Universidad Nacional 
de Rosario. 
 

27.- EX-2023-04920551-UBA-DTPER#SA_FDER El estudiante Ilan Uriel Levy solicita reconocimiento de materias 
de la Licenciatura en Economía, de la Universidad de Torcuato 
Di Tella. 
 

28.- EX-2023-04395606-UBA-DTPER#SA_FDER La estudiante Andrea Roxana Bueti solicita reconocimiento de 
materias de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales y de la 
Facultad de Ciencias Económicas, de la Universidad Argentina 
de la Empresa. 
 

COMISIÓN DE INVESTIGACIÓN Y POSGRADO 
 

1.- EX-2023-04126561-UBA-DTID#SA_FDER El Jefe de Trabajos Prácticos regular de la asignatura “Teoría 
General del Derecho” del Departamento de Filosofía del 
Derecho, Alejandro Julián Álvarez, solicita licencia para el 
segundo cuatrimestre del presente periodo lectivo. 
 

2.- EX-2023-04985141-UBA-DTID#SA_FDER Ratificar la Resolución (D) Nº 3606/23, dictada ad-referéndum 
del Consejo Directivo, por la que se designa a María Isabel 
Seritti Escary como Auxiliar de Primera en el Consultorio 
Jurídico del Centro de Formación Profesional del Departamento 
de Práctica Profesional. 
 

3.- EX-2023-05290573-UBA-DCD#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva la modificación al 
Reglamento de Posdoctorado. 
 

4.- EX-2023-05263558-UBA-DCD#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión de 
Doctorado del mes de junio 2023. 
 

5.- EX-2023-05205036-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 16 
de agosto de 2023 de la Maestría en Magistratura. 
 

6.- EX-2023-05088131-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 29 
de agosto de 2023 de la Maestría en Derecho Internacional de 
los Derechos Humanos (Plan de Tesis Jorge Alejandro Filipini). 
 

7.- EX-2023-05088477-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 29 
de agosto de 2023 de la Maestría en Derecho Internacional de 
los Derechos Humanos (Plan de Tesis: Galindo Marín Camilo y 
Carreño Martinez Juan). 
 

8.- EX-2023-05161603-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 18 
de mayo de 2023 de la Maestría en Filosofía del Derecho.  
 

9.- EX-2023-05160826-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 8 
de septiembre de 2023 de la Maestría en Filosofía del Derecho. 
 

10.- EX-2023-05191755-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 12 
de septiembre de 2023 de la Maestría Interdisciplinaria en 
Energía. 
 

11.- EX-2023-05091490-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado solicita el reconocimiento de 
créditos de materias optativas a alumnos/as de la Maestría en 
Derecho Administrativo y Administración Pública.  
 

12.- EX-2023-05188176-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 29 
de mayo de 2023 de la Maestría en Derecho Administrativo y 
Administración Pública. 
 

13.- EX-2023-05134157-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 7 
de septiembre de 2023 de la Maestría en Derecho 
Administrativo y Administración Pública. 
 

14.- EX-2023-05089533-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 4 
de septiembre de 2023 de la Maestría en Derecho del Trabajo 
(Plan de Tesis: Tamara Gisela Acosta). 
 

15.- EX-2023-05087275-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 4 
de septiembre de 2023 de la Maestría en Derecho del Trabajo 
(Plan de Tesis: Macarena Aldana Ponce). 
 

16.- EX-2023-05204122-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 4 
de septiembre de 2023 de la Carrera de Especialización en 
Derecho del Trabajo (Reincorporación Lisandro Hernán 
Esposito). 
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17.- EX-2023-05187687-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 4 
de septiembre de 2023 de la Carrera de Especialización en 
Derecho del Trabajo (Reincorporación Luis Marcelo Guyet). 
 

18.- EX-2023-05109409-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 5 
de septiembre de 2023 de la Carrera de especialización en 
Derecho de Familia. 
 

19.- EX-2023-04528931-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 4 
de julio de 2023 de la Maestría en Derecho Penal.  
 

20.- EX-2023-04554205-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 31 
de julio de 2023 de la Maestría en Derecho Penal (Tesis: 
Marlon César Martínez).  
 

21.- EX-2023-04553569-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 31 
de julio de 2023 de la Maestría en Derecho Penal (Tesis: 
Tomás Brady). 
 

22.- EX-2023-04553864-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 31 
de julio de 2023 de la Maestría en Derecho Penal (Tesis: 
Gregorio José Uriburu). 
 

23.- EX-2023-04949970-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 24 
de agosto de 2023 de la Maestría en Derecho Penal. 
 

24.- EX2023-04527999-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el dictamen de 
reconocimiento de equivalencias de la Carrera de 
Especialización en Derecho Penal. 
 

25.- EX-2023-04944747-UBA-DTADR#SA_FDER; El Departamento de Posgrado eleva nota del 11 de agosto de 
2023 del Director de la Carrera de Especialización en Derecho 
Penal. 
 

26.- EX-2023-05096799-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva la renuncia de la Dra. 
Gladys Stella Álvarez al Programa de Actualización en 
Negociación y Resolución de Conflictos; y la designación de la 
Dra. Silvana Greco y Dr. Gustavo Fariña, como Directora y 
Subdirector. 
 

27.- EX-2023-03284082-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente eleva la designación en el 
cargo de Ayudante de Segunda, ad honorem con dedicación 
simple, en la asignatura "Elementos de Derecho del Trabajo y 
de la Seguridad Social" en la cátedra de la Profesora Titular 
Consulta Liliana Hebe Litterio; del Departamento de Derecho 
del Trabajo y de la Seguridad Social. 
 

28.- EX-2023-04954347-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente eleva la designación en el 
cargo de Ayudante de Segunda ad honorem con dedicación 
simple en la asignatura "Elementos de Derecho Penal y de 
Procesal Penal" en la cátedra del Profesor Titular Consulto Luis 
Fernando Niño; del Departamento de Derecho Penal y 
Criminología. 
 

29.- EX-2023-05104116-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente eleva la designación en el 
cargo de Ayudante de Segunda ad honorem con dedicación 
simple en la asignatura " Elementos de Derechos Reales" en la 
cátedra de la Profesora Adjunta Consulta Miriam Smayevsky; 
del Departamento de Derecho Privado II. 
 

30.- EX-2023-05122856-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente eleva la designación en el 
cargo de Ayudante de Segunda, ad honorem con dedicación 
simple, en el Área Derecho Comercial (“Elementos de Derecho 
Comercial” y “Sociedades Civiles y Comerciales”), del Profesor 
Titular Consulto Eduardo Favier Dubois; del Departamento de 
Derecho Económico y Empresarial. 
 

31.- EX-2023-04929848-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente eleva la designación en el 
cargo de Ayudante de Segunda, ad honorem con dedicación 
simple, en la asignatura "Elementos de Derecho Penal y de 
Procesal Penal" en la cátedra de la Profesora Titular Regular 
Mary Ana Beloff; del Departamento de Derecho Penal y 
Criminología. 
 

32.- EX-2023-05122869-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente eleva la designación en el 
cargo de Ayudante de Segunda, ad honorem con dedicación 
simple, en la asignatura "Elementos de Derecho Administrativo" 
en la cátedra del Profesor Titular Consulto Ernesto Alberto 
Marcer; del Departamento de Derecho Público II. 
 

33.- EX-2023-05141030-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente eleva la designación en el 
cargo de Ayudante de Segunda, ad honorem con dedicación 
simple, en la asignatura “Finanzas Públicas y Derecho 
Tributario” en la cátedra de la Profesora Titular Regular 
Fabiana Haydée Schafrik; del Departamento de Derecho 
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Económico y Empresarial. 
 

34.- EX-2023-05104105-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente solicita declarar desiertos los 
cargos de Ayudantes de Segunda en la asignatura "Elementos 
de Derecho Procesal Civil y Comercial" en la cátedra del 
Profesor Titular Regular Osvaldo Alfredo Gozaíni; del 
Departamento de Derecho Procesal. 
 

35.- EX-2023-05263547-UBA-DCD#SA_FDER La Secretaría de Investigación solicita se rectifique la 
Resolución (716/23)  que aprueba la Memoria 2020-2021 del 
Instituto Gioja. 
 

36.- EX-2023-05290534-UBA-DCD#SA_FDER La Secretaría de Investigación eleva la apertura de la 
Convocatoria 2023 a Proyectos de Investigación Jurídica en 
Temas Estratégicos y Becas Postdoctorales de Investigación 
en Temas Jurídicos Estratégicos y establece las aéreas 
estratégicas.  
 

Sr. Decano.- Si no hay observaciones, damos por aprobados los pases efectuados a las comisiones 
mencionadas. 

- No se producen manifestaciones.  

6 

Despachos de comisiones 

 
Sr. Decano.- Pasamos a considerar los dictámenes de la Comisión de Enseñanza, puntos 1 al 28.  
 
 En consideración.  
 
 Tiene la palabra la consejera Castañeda. 
 
Sra. Castañeda.- Señor Decano: la mayoría por el claustro estudiantil va a votar en contra del punto 
25. 
 
Sr. Decano.- Así constará, consejera. 
 
 Tiene la palabra la consejera Palacios Gava. 
 
Sra. Palacios Gava.- Señor Decano: la minoría del claustro estudiantil votamos en contra el mismo 
punto. 
 
Sr. Decano.- Así constará, consejera. 
 
 Pasamos a votar.  
 

– Sin más consideraciones, se votan en bloque y aprueban los 
dictámenes recaídos en los expedientes que a continuación 
se enuncian: 

 
COMISIÓN DE ENSEÑANZA 

  

1.-  EX-2023-04731602-UBA-DTME#SADM_FDER El Consejero Titular por el Claustro de Profesores Juan Pablo 
Mas Velez, eleva la solicitud de otorgamiento del título “Honoris 
Causa” al Dr. Raúl Contreras Bustamante. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

2.- EX-2023-05295018-UBA-DCD#SA_FDER El Decano, Dr. Leandro Vergara, eleva la solicitud de 
otorgamiento del título “Honoris Causa” a la Dra. Aida Rosa 
Kemelmajer de Carlucci. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

3.- EX-2023-05185145-UBA-DTID#SA_FDER La Profesora Regular Adjunta Leticia Jesica Vita, de la 
asignatura “Teoría del Estado” del Departamento de Derecho 
Público I, solicita Año Sabático en el período 1 de enero de 2024 
y hasta el 31 de diciembre de 2024.  
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
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4.- EX-2023-05064486--UBA-DTID#SA_FDER Ratificar la Resolución (D) N° 3675/23 dictada ad-referéndum 
del Consejo Directivo, donde se eleva al Consejo Superior la 
renuncia condicionada presentada por el Profesor Juan Martín 
Odriozola. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

5.- EX-2023-05185985-UBA-DTID#SA_FDER Prestar aprobación al Informe Académico de la Profesora 
Adjunta Regular Leticia Jesica Vita, correspondiente al período 
comprendido entre 2019 y 2023 de la asignatura “Teoría del 
Estado”. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

6.- EX-2023-05254960-UBA-DTME#SADM_FDER Aprobar el Programa de Enseñanza de la asignatura 
“Interpretación II”, presentado por la Profesora Titular Olga 
Álvarez de Barr, de la Carrera de Traductorado Público. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

7.- EX-2022-05052967-UBA-DTID#SA_FDER Prestar aprobación a las resoluciones (D) N° 3604/23, 3606/23, 
3609/23, 3674/23, 3676/23 y 3678/23 por las cuales se designan 
Auxiliares de Primera, Jefes de Trabajos Prácticos y Profesor 
Adjunto Interino en la Carrera de Abogacía.  
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

8.- EX-2023-03631101-UBA-DC#SADM_FDER Ratificar la Resolución (D) N° 3050/23, dictada ad-referéndum 
del Consejo Directivo, donde se aprueba la suscripción del 
Convenio Marco de Cooperación Académica con la Fundación 
Memoria del Holocausto. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

9.- EX-2023-05027519-UBA-DC#SADM_FDER Ratificar la Resolución (D) N° 3663/23, dictada ad-referéndum 
del Consejo Directivo, donde se aprueba la suscripción del 
Contrato de Consultoría con La Sociedad Alemana de 
Cooperación Internacional. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

10.- EX-2023-05027892-UBA-DC#SADM_FDER Ratificar la Resolución (D) N° 3664/23, dictada ad-referéndum 
del Consejo Directivo, donde se aprueba la suscripción del 
Convenio de Pasantías con Bridgestone Argentina S.A.I.C. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

11.- EX-2023-05009761-UBA-DC#SADM_FDER Ratificar la Resolución (D) N° 3665/23, dictada ad-referéndum 
del Consejo Directivo, donde se aprueba la suscripción del 
Convenio de Pasantías con la Empresa 360 Energy Solar S.A. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

12.- EX-2023-03416903-UBA-DRI#SA_FDER La Secretaría de Relaciones Internacionales solicita la 
rectificación de la Resol. (CD) 749/23. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

13.- EX-2023-03428497-UBA-DRI#SA_FDER La Secretaría de Relaciones Internacionales solicita la 
rectificación de la Resol. (CD) 750/23. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
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14.- EX-2023-05407737-UBA-DCD#SA_FDER La Secretaría de Relaciones Internacionales solicita la 
acreditación de puntaje académico a los estudiantes Guido 
Ernesto Manfredi y Efrén Ismael Sifontes, por haber participado 
en la Competencia Internacional “Concurso CPI Simulación 
Judicial ante la Corte Penal Internacional”. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

15.- EX-2023-05407704-UBA-DCD#SA_FDER La Secretaría de Relaciones Internacionales solicita la 
acreditación de puntaje académico a la estudiante Tamara 
Sielecki, por haber participado en la Competencia Internacional 
“Nelson Mandela World Human Rights Moot Court Competition”. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

16.- EX-2023-04906326-UBA-DRI#SA_FDER La Secretaría de Relaciones Internacionales solicita la 
acreditación de puntaje académico a la estudiante Agustina 
Juana Moiso Chamorro, por haber participado del Programa de 
Movilidad de Estudiantes de la Universidad de Buenos Aires 
“UBAINT”. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

17.- EX-2023-04872118-UBA-DAPA#REC El estudiante Luciano Manuel Sanjorge solicita la eximición de 
materias del Ciclo Básico Común.  
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

18.- EX-2023-04999748-UBA-DAPA#REC La estudiante Bárbara Guadalupe Aciar solicita la eximición de 
materias del Ciclo Básico Común. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

19.- EX-2023-05125682-UBA-DAPA#REC La estudiante Luciana Milberg solicita la eximición de materias 
del Ciclo Básico Común a la estudiante. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

20.- EX-2023-05007883-UBA-DTPER#SA_FDER La estudiante Esmeralda Provitina solicita reconocimiento de 
materias de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad 
de Buenos Aires. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

21.- EX-2023-04540039-UBA-DTPER#SA_FDER La estudiante Carolina Serena Rodriguez solicita reconocimiento 
de materias de la Universidad Nacional de  La Plata. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

22.- EX-2023-04511089-UBA-DTPER#SA_FDER La estudiante Candela Karen Chandia solicita reconocimiento de 
materias de la Universidad Nacional de Mar La Plata. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

23.- EX-2023-04879483-UBA-DTPER#SA_FDER El estudiante Santiago Agustín Gutierrez solicita reconocimiento 
de materias de la Facultad de Humanidades, de la Universidad 
Nacional de Mar del Plata. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

24.- EX-2023-03855778-UBA-DAPA#REC La estudiante Andrea Karina Secchi solicita reconocimiento de 
materias de la Carrera de Contador Público, de la Universidad 
Nacional de La Matanza. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
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Consejeros en formato digital. 
 

25.- EX-2023-04583617-UBA-DTPER#SA_FDER La estudiante Antonella Ailen Perrotta solicita reconocimiento de 
materias de la Carrera de Abogacía, de la Universidad Nacional 
de La Matanza. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M.  
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

26.- EX-2023-05016896-UBA-DTPER#SA_FDER El estudiante Federico Baravalle solicita reconocimiento de 
materias de la Facultad de Derecho, de la Universidad Nacional 
de Rosario. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

27.- EX-2023-04920551-UBA-DTPER#SA_FDER El estudiante Ilan Uriel Levy solicita reconocimiento de materias 
de la Licenciatura en Economía, de la Universidad de Torcuato 
Di Tella. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

28.- EX-2023-04395606-UBA-DTPER#SA_FDER La estudiante Andrea Roxana Bueti solicita reconocimiento de 
materias de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales y de la 
Facultad de Ciencias Económicas, de la Universidad Argentina 
de la Empresa. 
Fdo: Devia L – Nonna S. – Medina G. – Alvarez G. – Leonardi F. 
– Rio M. – Gallardo L. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

Sr. Decano.- Aprobados. 

 

 Pasamos, ahora, a la Comisión de Investigación y Posgrado, puntos 1 al 36.  

 

En consideración.   

 
 Tiene la palabra la consejera Gallardo. 
 
Sra. Gallardo.- Gracias, señor Decano. 
 
 Nos vamos a abstener en el punto 28 de la Comisión de Investigación y Posgrado.   
 
Sr. Decano.- Así, constará, consejera. 
 
 Pasamos a votar. 

 
– Sin más consideraciones, se votan en bloque y aprueban los 

dictámenes recaídos en los expedientes que a continuación 
se enuncian: 

 
COMISIÓN DE INVESTIGACIÓN Y POSGRADO 
 

1.- EX-2023-04126561-UBA-DTID#SA_FDER El Jefe de Trabajos Prácticos regular de la asignatura “Teoría 
General del Derecho” del Departamento de Filosofía del 
Derecho, Alejandro Julián Álvarez, solicita licencia para el 
segundo cuatrimestre del presente periodo lectivo. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

2.- EX-2023-04985141--UBA-DTID#SA_FDER Ratificar la Resolución (D) Nº 3606/23, dictada ad-referéndum 
del Consejo Directivo, por la que se designa a María Isabel 
Seritti Escary como Auxiliar de Primera en el Consultorio 
Jurídico del Centro de Formación Profesional del Departamento 
de Práctica Profesional. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

3.- EX-2023-05290573-UBA-DCD#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva la modificación al 
Reglamento de Posdoctorado. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
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Consejeros en formato digital. 
 

4.- EX-2023-05263558-UBA-DCD#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión de 
Doctorado del mes de junio 2023. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

5.- EX-2023-05205036-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 16 
de agosto de 2023 de la Maestría en Magistratura. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

6.- EX-2023-05088131-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 29 
de agosto de 2023 de la Maestría en Derecho Internacional de 
los Derechos Humanos (Plan de Tesis Jorge Alejandro Filipini). 
Fdo: Nonna S. - Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

7.- EX-2023-05088477-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 29 
de agosto de 2023 de la Maestría en Derecho Internacional de 
los Derechos Humanos (Plan de Tesis: Galindo Marín Camilo y 
Carreño Martinez Juan). 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

8.- EX-2023-05161603-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 18 
de mayo de 2023 de la Maestría en Filosofía del Derecho.  
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

9.- EX-2023-05160826 -UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 8 
de septiembre de 2023 de la Maestría en Filosofía del Derecho. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

10.- EX-2023-05191755-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 12 
de septiembre de 2023 de la Maestría Interdisciplinaria en 
Energía. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

11.- EX-2023-05091490-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado solicita el reconocimiento de 
créditos de materias optativas a alumnos/as de la Maestría en 
Derecho Administrativo y Administración Pública.  
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Rio M. – Castañeda M. 
– Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

12.- EX-2023-05188176-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 29 
de mayo de 2023 de la Maestría en Derecho Administrativo y 
Administración Pública. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

13.- EX-2023-05134157--UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 7 
de septiembre de 2023 de la Maestría en Derecho 
Administrativo y Administración Pública. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

14.- EX-2023-05089533-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 4 
de septiembre de 2023  de la Maestría en Derecho del Trabajo 
(Plan de Tesis: Tamara Gisela Acosta). 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
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15.- EX-2023-05087275--UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 4 
de septiembre de 2023 de la Maestría en Derecho del Trabajo 
(Plan de Tesis: Macarena Aldana Ponce). 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

16.- EX-2023-05204122-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 4 
de septiembre de 2023 de la Carrera de Especialización en 
Derecho del Trabajo (Reincorporación Lisandro Hernán 
Esposito). 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

17.- EX-2023-05187687-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 4 
de septiembre de 2023 de la Carrera de Especialización en 
Derecho del Trabajo (Reincorporación Luis Marcelo Guyet). 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

18.- EX-2023-05109409-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 5 
de septiembre de 2023 de la Carrera de especialización en 
Derecho de Familia. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

19.- EX-2023-04528931-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 4 
de julio de 2023 de la Maestría en Derecho Penal.  
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Castañeda 
M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

20.- EX-2023-04554205-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 31 
de julio de 2023 de la Maestría en Derecho Penal (Tesis: Marlon 
César Martínez).  
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

21.- EX-2023-04553569-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 31 
de julio de 2023 de la Maestría en Derecho Penal (Tesis: Tomás 
Brady). 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

22.- EX-2023-04553864-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 31 
de julio de 2023 de la Maestría en Derecho Penal (Tesis: 
Gregorio José Uriburu). 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

23.- EX-2023-04949970-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el Acta de Comisión del 24 
de agosto de 2023 de la Maestría en Derecho Penal. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

24.- EX2023-04527999-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva el dictamen de 
reconocimiento de equivalencias de la Carrera de 
Especialización en Derecho Penal. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E.. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

25.- EX-2023-04944747-UBA-DTADR#SA_FDER; El Departamento de Posgrado eleva la nota del 11 de agosto de 
2023 del Director de la Carrera de Especialización en Derecho 
Penal. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
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Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

26.- EX-2023-05096799-UBA-DTADR#SA_FDER El Departamento de Posgrado eleva la renuncia de la Dra. 
Gladys Stella Álvarez al Programa de Actualización en 
Negociación y Resolución de Conflictos; y la designación de la 
Dra. Silvana Greco y Dr. Gustavo Fariña, como Directora y 
Subdirector. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

27.- EX-2023-03284082-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente eleva la designación en el 
cargo de Ayudante de Segunda, ad honorem con dedicación 
simple, en la asignatura "Elementos de Derecho del Trabajo y 
de la Seguridad Social" en la cátedra de la Profesora Titular 
Consulta Liliana Hebe Litterio; del Departamento de Derecho del 
Trabajo y de la Seguridad Social. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

28.- EX-2023-04954347-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente eleva la designación en el 
cargo de Ayudante de Segunda ad honorem con dedicación 
simple en la asignatura "Elementos de Derecho Penal y de 
Procesal Penal" en la cátedra del Profesor Titular Consulto Luis 
Fernando Niño; del Departamento de Derecho Penal y 
Criminología. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

29.- EX-2023-05104116-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente eleva la designación en el 
cargo de Ayudante de Segunda ad honorem con dedicación 
simple en la asignatura " Elementos de Derechos Reales" en la 
cátedra de la Profesora Adjunta Consulta Miriam Smayevsky; 
del Departamento de Derecho Privado II. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

30.- EX-2023-05122856-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente eleva la designación en el 
cargo de Ayudante de Segunda, ad honorem con dedicación 
simple, en el Área Derecho Comercial (“Elementos de Derecho 
Comercial” y “Sociedades Civiles y Comerciales”), del Profesor 
Titular Consulto Eduardo Favier Dubois; del Departamento de 
Derecho Económico y Empresarial. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

31.- EX-2023-04929848-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente eleva la designación en el 
cargo de Ayudante de Segunda, ad honorem con dedicación 
simple, en la asignatura "Elementos de Derecho Penal y de 
Procesal Penal" en la cátedra de la Profesora Titular Regular 
Mary Ana Beloff; del Departamento de Derecho Penal y 
Criminología. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

32.- EX-2023-05122869-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente eleva la designación en el 
cargo de Ayudante de Segunda, ad honorem con dedicación 
simple, en la asignatura "Elementos de Derecho Administrativo" 
en la cátedra del Profesor Titular Consulto Ernesto Alberto 
Marcer; del Departamento de Derecho Público II. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

33.- EX-2023-05141030-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente eleva la designación en el 
cargo de Ayudante de Segunda, ad honorem con dedicación 
simple, en la asignatura “Finanzas Públicas y Derecho 
Tributario” en la cátedra de la Profesora Titular Regular Fabiana 
Haydée Schafrik; del Departamento de Derecho Económico y 
Empresarial. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
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Consejeros en formato digital. 
 

34.- EX-2023-05104105-UBA-DTME#SADM_FDER La Dirección de Carrera Docente solicita declarar desiertos los 
cargos de Ayudantes de Segunda en la asignatura "Elementos 
de Derecho Procesal Civil y Comercial" en la cátedra del 
Profesor Titular Regular Osvaldo Alfredo Gozaíni; del 
Departamento de Derecho Procesal. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

35.- EX-2023-05263547-UBA-DCD#SA_FDER La Secretaría de Investigación solicita se rectifique la 
Resolución (716/23)  que aprueba la Memoria 2020-2021 del 
Instituto Gioja. 
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Castañeda 
M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

36.- EX-2023-05290534-UBA-DCD#SA_FDER La Secretaría de Investigación eleva la apertura de la 
Convocatoria 2023 a Proyectos de Investigación Jurídica en 
Temas Estratégicos y Becas Postdoctorales de Investigación en 
Temas Jurídicos Estratégicos y establece las aéreas 
estratégicas.  
Fdo: Nonna S. – Alagia A. – Vítolo D. – Romano E. – Rio M. – 
Castañeda M. – Palacios Gava L. 
Las actuaciones se encuentran a disposición de los Señores 
Consejeros en formato digital. 
 

Sr. Decano.- Aprobados. 
 

III 

FIN DE LA SESION 

 
Sr. Decano.- Señoras y señores consejeros: agradeciendo la presencia de todos ustedes, damos 
por finalizada la sesión.  
 
 Buenas noches y muchas gracias por la participación de todos ustedes.  
 

- Son las 19 y 47.   


